ホトトギス

四月号



一枚のファックスより 稲 畑 汀 子

ホトトギス社からの校正の何枚かに混じって朝日俳壇の内藤さ帰って来ると私は何時ものように書斎のファックスを見る。

ぜひ、前向きに . こ検討下さいますようお願いいたします......」「夢ならぬ、貴重なお時間を食う獏のようなお願いで恐縮ですが、

んからのメツセージがあった。

社へ伺うのに何だろうと思わず読み続けた。という書き出しである。 明日一番の飛行機で上京して朝日新聞

ぜひ、有名俳人に俳句についてインタビュー、写真を撮り、記から中学2年)を募集したところ、中に俳句好きが何人かいて、は2003年1月9日付の予定)。今年の子ども記者(小学4年ども新聞』というページを、年、1、2回掲載しています(次回で、.....社では『子ども記者』を募り、彼らの取材による『子

学校があるので)に東京(芝公園でもどこでも)で一時間ほどご都具体的には、10月後半の土曜日か日曜日(平日は子ども記者の統派』の稲畑先生(お一人)にお願いしたいと申しております。彼等の世話をする松村崇夫編集委員という人物が、是非『正事に仕立てたいと希望しているそうです。

うのは子ども記者2、3人と付添いの松村編集委員の予定です。

俳句の将来のためにも、何とぞよろしくお願いいたします。」

合をつけていただけないでしょうか? インタビューにうかが

予定が書き込まれてある。(さっそく、スケジュール帳をみると十月、十一月はぎっしり)

日曜日は何とか無理をして見ようと思ってもホトトギス吟行会もう一度スケジュール帳を細かく見て見た。十月後半の土、「駄目かなあ.....。せっかくいいお話を頂いているのに」

でも十月はやはり無理かも知れなかった。 土曜日だけが東京に滞在しているのに一日空白になっている。の朝早くしか時間が取れないことが分った。でも十一月九日の

お返事は明日、おうかがいいたします。......」何とぞ何とぞよろしくお願いいたします。「先ほどの件、11月はじめの土、日でも結構です。その時、又一枚のファックスが流れて来た。

俳句の授業を思い出しながら楽しみになって来た。 何となく二十年近く毎週通った甲南中学校の特別教育活動のの気遣いをしないようにとのファックスが入った。時半からと決まった。前もって担当の松村さんから、茶菓など時半からと決まった。前もって担当の松村さんから、茶菓など

子どもでも喋ると喉が渇くに違いないしお茶を用意した。実際、の用意をしなくてもよいとあらかじめファックスが届いたが、かくしてこども記者たちを待つことにした。松村さんから茶菓京の十一月はもうすっかり冬である。床暖房を入れて部屋を暖京の十一月はもうすっかり冬である。床暖房を入れて部屋を暖

ョコレートの残り物が冷蔵庫にあった。 中にアーモンドが入っ ここに住んでいるわけではないのでお菓子はないが、頂いたチ 「さあさあ、どうぞ」 いつも山会で使っている大きなテーブルに子ども記者が私を

囲むように座ることになった。 用意してあったお茶を入れて皆

の前に並べた。

ありがとうございます.

ていて美味しいチョコレートであったが、数えたら二十五粒し

松村さんのファックスによると「...... 子ども記者は6年生4

が同行いたします......」とあったので二枚のお皿にチョコレー 人(男女各2人)と5年生1人(男子)計5人です。もちろん、私 大きな鞄を背負ったり手に下げたりして、座るとさっそくノー 生き生きと、はきはきとした礼儀正しい子どもたちである。

トを出して来た。 覗き込むと綺麗な字でぎっしり鉛筆の文字が

お昼前になるのでお腹が空くに違いないとお煎餅があったの 「わあー、皆さんしっかり勉強してきたのですね」 何枚も書き込まれてある。

鍵を開けておいたのでドアが開いた。 狭いマンションである 「じゃあ、ここで自己紹介をしましょうか」 松村さんが声をかけてくれた。 五人とも明るく賢そうな眼差しを一斉に私へ投げかけていた。

川崎市の國宗めぐみです。めぐみは愛と書きます」 目がぱっちりと可愛い。

が白と紺の部屋は日頃住んでいないので余り汚れていない。必

· はあーい。どうぞ」

十時回った頃チャイムが鳴った。

を出して置くことにした。

トを盛った。

要なものしか置いていないので何とか見た目には整頓されてい

東京都の篠田さえです。冴と書きます」

「さいたま市の相川れいなです。れいは命令の令、 です はきはきと話して気持ちがいい。

なは奈良の奈

「こんにちは」

おじゃまします」

先生お忙しい中すみません」

すでに朝日俳壇の選句場でお目にかかっていた松村さんの顔

「目黒区の小川泰樹です」 皆、私をはっきり見てにこやかに答える。

「どんな質問が出て、どのような答えになるか分からないけど、 狛江市の管梓です」 男の子たちも明るく元気がいい。

小さい半円形の玄関の土間に大きな靴が溢れた。私の靴はあ 何でも聞いてくださいね」

らかじめ靴箱に仕舞って置いた。

「よくいらして下さいました。さあさあ、上がって下さい」

「じゃあ、國宗さんから始めましょう」 「皆さんより少し早い年かなあ、十ぐらいだったでしょうか.....」 ではい。 俳句は幾つから始めましたか?」 次々出てくる質問に答えながら、随分しっかりした良い子ど 何となく楽しくなってきた。 ではたと困った。 外は小春日和だからその季題を使おうと決ま

「冷たいのがよければありますよ」 「はい、よろしくお願いします」 いいえ。それで結構です」 お茶のお代わりは如何?」 もたちがこのように育っているのに瞠目した。 用意したチョコレートも忽ち無くなって行くのが気持ちよか

次々質問に答えて行くにつれて打ち解けて行く。

「松村さん、こんなにしっかりした子どもたちがいるなんて日本

「いい子どもたちでしょう。もういろんな方にインタビューをし てきたのですが、随分しっかり質問するので、実は私もびっく の未来も安心ですね」

一勿論です」 りしているのです」 俳句でもいいかしら」 にメッセージを書いて欲しいと言う。 五人の質問が終わると、私に色紙を出してきて、子どもたち 「はあい」 いね

そう言ったものの、何を書くか心づもりをしていなかったの

と考えた。五人の子どもたちは鞄からカメラを出して来て、全 っただけで、色紙を手にして筆ペンを持ったまましばらくじっ 員が私の手もとに焦点を合せている。 質問に.....と先ず書いた。ぱしゃぱしゃぱしゃ、とシヤッター

......と書いた。そうなるとあとは、小六月、と下五字が来る。 子どもたちのきらきら光っていた目が頭に浮かび、明るき未来 の音が一斉に鳴った。次が出てこない。困ったと思ったとき、

と書いてほっとした。皆が作って来た俳句を選んで、 ンタビューは終りである。 今日のイ

質問に明るき未来小六月

汀 子

「今の子どもたちは結構本も読んでいるのですよ」 「社に帰って編集会議を致します. と松村さんが言われたのを皆がうなずいた。

と言われたのが印象に残った。

「これから、皆さんはどうされますか?」

「とても楽しいでしたよ。 みなさんこれからも俳句を作って下さ 「ありがとうございました

口に入れながら、私はしばらく余韻を楽しんでいた。 大きな靴が出て行った後、三つ残ったチョコレートの一つを

汀 孑

と落座十りは予のま壇 り 散 ぜ.. な葉春 ふ捨定囃ま りた りのの 祭 そる 小らとし旅 そ埋花 半れ花け予

胸知間 にでる 秘を を けへごり たかざ 花散りくである。 由り残く 影ば^は五春 来し花春 聞かか山 闇か人六の 朧り朧人闇 よ餅ふ間りく なれれ くなな路

-つ^{ら騒}

を ろ

知深

るめ

を はの 機旅 #

み 終りな

惜

^もか花

し日継

和るむ

か別別

が 版若 崩神羽け な葉れ楽百萩百 誘路 消 らか花花千若千 る桜恋仲限如 れのふと 息 ず潮風は めな篝篝鳥葉鳥

に雨して花 乱春は庭

6

重き去 のなき とも ぬ稿置 ゆ th を 葱 旅 とこ雲 〈持 てにか 暮て坊暮 るけ^けのば日 り_を子^思き 柏 か深勿山り にり猫ふて 燕又な 春る主春 餅 なしれ桜ぬ 庭りり雨や間 りる葉力ふに入

廣

 過
が
が
が
が
が
が
が
が
が
が
が
が
が
が
が
さ
が
さ
が
さ
が
さ
が
さ
が
さ
が
さ
が
り
し
さ
り
し
さ
り
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し
し 風 め った。 宿花 花 り *** 耐^花 と会 ・ -る ۲ る_あ 都や 花 尾 や J 心人 は つも 残 た^汐る 忌 る 懐ふ 花 う日^歪か学^早葉昼近

心

۲

黙狩に

刻か宵寺舞り

か

な

明黒亀鼻都朝 花如花朧 筍水水行行 花来残朧鶯 ぬ 触 るさ の辺 吉鎮 帝 の野残 ιŠι ねっ切 じ 野め は 味 をる^本の れ ふ ^我 行 た魅た線を たれるを るをっるな な のて年 北 引 一 に 白 を が^{はを} 思 ロ蔵日大でい 闇花尾を 庵帰石解 きと心解 ビ_{・し 永 樹} . る ^て く 犬 ^{花 の} 継とけ には 出葉^{句向}りぎこ^置ゆ かつかか^北を のか持つく ふ 古る残散水辺 づに碑き なつななへり 木塊り歩木り ぬてろきく 寂なてた山 妻

のに光 な永むなすさに間し

雑 詠 汀 子 選

: 開 や 灰 白 々 と 現れ し山に日矢射す京の初時雨	文を秘めし 二条神など留守を守	田谷の八幡宮を発ちし神	(がつきし時は過ぎをり一の酉 *	「眠る噴火の怖ささらしつつ	字句碑はここぞと小鳥来てをりし	、勢と居ても本堂うそ寒し ☀	年は頼めさうなる新暦	(止めと鰭酒いづれすすむべき	·柿が好き太陽が好きなりし *	王寺と聞けば紅葉のその頃を	びたる話京都の紅葉見に	·一度大原の紅葉訪ひたしと 編	日見し弔句また読む冬日向	芸帳に妻の名しるす霜夜かな	き妻の部屋寒月の射すばかり #				宗 詩 ジョ		
	.,		京			潟			戸			M			戸				亅		
同同	稲畑廣太郎	同	今井千鶴子	同	同	安原 葉	同	同	後藤比奈夫	同	同	松尾緑富	同	同	牧野耕二				追	思考	
この宮もすでにお発ちか神無月確 か な る 蓑 虫 庵 の 秋 の 声	原の潤む半月芒濡リスマスイヴに届きし訃報あ	にくる鳩をまつ日々冬ぬく	时日		ち	ち上がる冬濤道に仁王立	帝は足早ならん神の	音の中に短日ありにけ	妻心臓発作の冬の刻々に	紅葉踏みし靴みな戻り来	葉散る風の華やぎはじまり	霜を当てし甘味と諾ひ	ののふを鎮めし障子明りと	池新田会所菊の	塾は明治のまゝの小春か	に載せるほどの秋風ときに来	に燃ゆる新町川や阿波	生みの島へ	心に僧を待ちゐし温め	秋深し横川詣のいく度ぞ	めづらしや湖の晴れ来し西虚子忌

炉北文か世気山虚大来咳干祇及今昨過亡

パ星 矢継っる し温のいく スポープ のいく ぎめ度 早酒ぞ忌 浅井青陽子

出来秋を車窓に虚子の懐へ 東京 稲畑廣太郎

瑞穂国とは日本の美称でもあるが、その出来秋は殊に美しかに稔った稲田の続く景色は嬉しいものである。は米離れの世とはいえやはり米は日本人の主食であって、豊「出来秋」とは五穀、特に稲のよく出来た秋をいう。当節

りと詠われ、旅の心の弾みまで感じられる句である。(美奇)大さく明るい自然、出来秋と大きく温かい虚子の懐をさら子之塔で行われる法要は正に「虚子の懐」である。子忌へ行かれたのであろうか。十月十四日、比叡山横川の虚

黄金色の景に満ち足りつつ「虚子の懐へ」とは、西の虚

られ懐と表現されているような気がする。(汀子)に虚子の懐と言ってよいが、それに虚子の句業の中核が重ねという思いに作者は逢着したのではなかろうか。横川は確か虚子の句はまさに生命の犇めく豊穣の自然への讃歌であったする作者。車窓にはたわわに稔った稲田の黄金の波がうねる。比叡山横川での西の虚子忌に参列するために新幹線で西下

秋の金鱗湖先づ案内して 福岡 松尾緑富

深

湯気が立ちのぼる。湖畔には「下ん湯」という共同浴場もあころである。湖底からは温泉が湧出し、寒くなると水面から金鱗湖は大分県にありJR由布院駅から徒歩二十分程のと

と云う。情景や雰囲気が、よく伝わってくる句である。(忠勝の金鱗湖に案内して、旅心を解いてゆったりとして貰ったこの句は恐らく温泉宿(ホテル)も予約済であるが、先ず名

とした思いを伝えている。(汀子)(以下略) 話にも花が咲いたのに違いない。深秋という季題がしみじみしだしてまことに美しい。遠来の客を誘って湯布院へ行くのしだしてまことに美しい。遠来の客を誘って湯布院へ行くのしがしてまことに美しい。遠来の客を誘って湯布院へ行くの大分県別府の奥の由布院温泉の中にある金鱗湖は湖底から大分県別府の奥の由布院温泉の中にある金鱗湖は湖底から

こしへの飛火野芝は枯るるとも火野の起伏のさまに芝枯るるでん酒女将にほの字なりし日もでん屋を出れば星降るビル谷間	呉越とてしばし休戦おでん酒屋台透け星澄む路地のおでん酒おでん屋の雲のかけらになる湯気か枯芝 の太 陽一つ 吹か れをり	スになるためにこジュリエットくのありさうな	ル谷間おでん屋台のけふの位置でん屋にさみしがりやの顔並びでん屋に浮世の時間忘れけり	妻として恋人としておでん食ぶ青空へ諸手を上げて芝枯るる串おでん馬手弓手にはコップ酒	ふ重みある串おでん	うだい。古さ	岩水 集
吹田	東京	小樽	岩見沢	神	高		郎
		後 同 同 藤 洋 子		藤野佳津子	野村嶺北子	j	类
の駅のかの夜の縁おでんき残るもの枯芝の端に伏芝を乾かしきれず日の落ち芝に大の字に寝て吾が天	枯芝にテスト結果を語る午后家族留守中継さかなにおでん酒枯芝 へ機 上よ り 来る 大統 領蓋とればおでん へ槍の勢揃ひ	おでんの中は関ケタ日と君を残した四本の足投げ出し	芝 を 踏 む 足 君 に 近 づ け風を連れておでんの客とな枯れてやつと日の目を見し玩	おでん食ぶ眼鏡はづしてはにかみぬ独りでは酔へさうもなきおでんかなお でん 屋の 頭上 阪神 電車 過ぐ	おでん屋のこぼす昔の灯色かな赤い灯になつておでんが招きをりおでんぎんか	さうに食べねばおでん美味くな生のおほよそ見えておでん	話にも辛子にも泣きおでん酒碁敵とおでんに夫を預け来し
長	松	名古	長	Ξ	神	神	茨
岡	戸	屋	野	重	戸	戸	木
同 同 石 同 田 遊 水	同 林 同 同 克 己	和 同 同 田 幽 齋	鈴木しどみ	相 同 同 賀 藍 人	山 同 同 田 弘 子	木村淳一郎	同 大野伊都子

若水集句評

ろうか。季題を通してロマンチックな佇まいが感じられる。 所であり、猫にとっては恰好のデー トコースなのではないだ

廣 太 郎

青空へ諸手を上げて芝枯るる 高 知 野村嶺北子

ブな印象があるが、こちらは「青空へ諸手を上げて」と季題 感溢れる姿に捉えたところが秀逸である。 の姿を却って活き活きと描いている。「芝枯るる」事を生命 般的には「枯」という文字はどちらかというとネガティ

おでん屋にさみしがりやの顔並び 神 戸 藤野佳津子

季題を引き立てている。 がしみじみとこの句から見えてくる。すっきりとした表現が と聞く。浮世の憂さを解く、それこそ「さみしがりやの顔」 数多あるが、結構値段も手頃でサラリーマンの憩いの場所だ 東京では、何十年と続く老舗や、屋台など「おでん屋」は

枯芝に猫のロミオとジュリエット 岩見沢 清水 里 美

とときを過ごしているのだろう。日向であれば結構暖かい場 上で猫のカップルが、筆者にとっては何ともうらやましいひ 別に物語のように禁断の恋ではないだろうが、「枯芝」の

> 呉越とてしば し休戦おで h 酒 東 京 寺 出 訓

商売敵、句敵、

いろいろ想像出来るが、「おでん」

固くそう信じている。 季題がこの上もなく美味しそうに表現 いうのは古今言われてきた、かどうかは判らないが、 しては、人間とても争っている事などは絶対に出来ない、 して文字通り「呉越同舟」なのである。美味しいものを前に

とこしへの飛火野芝は枯るるとも 吹 田 柴尾 浪

く美しさを保っている。季題が重々しく目の前に迫ってくる。 場所であるが、「芝は枯るる」時期でもその景は揺るぐ事な る地の佇まいが感じられる。 もちろん四季折々の景が美しい 歴史の舞台としても有名な奈良の「飛火野」。 この由緒あ

(以下略)